

## **Sistema político mexicano: ayer y hoy Continuidades y rupturas**

Reseña: Federico Basauri Ochoa\*

GIMATE-WELSH, Adrián, CASTRO Martínez, Pedro (Coords.). “*Sistema Político Mexicano: ayer y hoy. Continuidades y Rupturas*”. México, Porrúa, Diciembre 2010. 568 p.



Los ensayos comprendidos en esta obra se detienen en varios momentos de los periodos posindependentistas y posrevolucionarios para analizar algunos aspectos del nuevo Estado-nación, centrandó la mirada en las instituciones que surgen con el fin de instaurar un nuevo orden jurídico. Cada uno de los ensayos hace notorias las continuidades y las rupturas del sistema político mexicano a lo largo de doscientos años de historia política institucional. Los autores abordan temas como la división de poderes, la representación, los sistemas electorales, los sistemas de partidos, la soberanía, el federalismo, los arreglos fundacionales y las instituciones que de ellos emanan.

Así, esta obra cobra vital relevancia al aportarnos los conocimientos suficientes para llevar a cabo un análisis y determinar cual decisión es la más conveniente para la sociedad mexicana y sus instituciones, toda vez que, actualmente nos encontramos en una encrucijada sobre modificar o no nuestro sistema político.

Lo anterior, puesto que el libro nos presenta el desarrollo de las decisiones que en su momento tomaron nuestros constituyentes para elaborar un proyecto de construcción nacional, así como de los factores ideológicos y empíricos que influyeron en ellas.

Asimismo, a través de los ensayos expuestos se pueden desprender las consecuencias políticas, sociales, culturales y económicas que surgieron en diversas ocasiones a raíz de la transición de un gobierno federal a uno central y viceversa, situación que de alguna mane-

---

\* Licenciado en Derecho por la Universidad Autónoma de Chihuahua. Maestro en Derecho Político y Administración Pública por la Universidad Autónoma de Chihuahua. Maestro en Derecho por la Universidad Nacional Autónoma de México. Actualmente Secretario de Estudio y Cuenta del Tribunal Estatal Electoral de Chihuahua.

ra nos dejó las experiencias suficientes para no volver a cometer los errores del pasado.

Además, la obra contribuye positivamente al hacer de nuestro conocimiento las crisis y resistencias que sufrió nuestro régimen de gobierno en las diferentes etapas y sucesos del presidencialismo mexicano, otorgándonos con ello un verdadero panorama de lo que realmente aconteció en los siglos pasados y que nos ha llevado a dudar de la efectividad de nuestra estructura gubernamental y sus decisiones.

Incluso, el ejemplar contiene el desarrollo que sufrieron las autoridades electorales; el desenvolvimiento y el proceso de reconocimiento constitucional de los partidos políticos, particularidades que representan una parte toral dentro del proceso democrático de nuestro sistema político.

En suma, esta obra representa un material sumamente trascendental para las personas que desean conocer los fundamentos culturales, sociales, económicos y políticos del sistema político mexicano; los diferentes diseños constitucionales del régimen de gobierno; la evolución de los poderes de la unión y sus crisis, y la evolución del sistema electoral y de partidos, ya que, es a través de su análisis, como podemos llegar a definir qué es lo más conveniente para nuestro país en los aspectos político, jurídico y social en este siglo XXI.